

### FILIPINAS

#### LA SITUACIÓN EN MANILA

Noticias de Manila que alcanzan al día 11 de este mes dicen que se han reanudado los negocios en aquella plaza y que reina gran animación.

Las tripulaciones de los barcos yankees y las tropas americanas gastan bastante dinero, y todo el que llevan es en oro.

Los yanquis están tendiendo un cable entre Manila y Cavite.

La compañía de los Docks de Hong-Kong ha enviado gente a Manila para ver si se pueden poner a flote ó salvar en parte los barcos españoles echados a pique cuando el combate naval de Cavite.

En la población indigena se nota bastante efervescencia.

Los conductores y mayores del tranvía y la gente del muelle y de las gabarras de carga y descarga se han declarado en huelga. También están en huelga los operarios de varias fabricas de tabacos.

Muchos huelguistas y muchos criados de casas particulares abandonan la ciudad para ir a unirse a los insurrectos.

Estos se muestran cada vez más envalentados contra los yanquis, los cuales acusan a los frailes españoles de estar excitando a los indigenas.

Las autoridades militares americanas tienen temores tan serios que han ordenado que la mayoría de las tropas permanezcan en los cuarteles dispuestos a la defensa al primer sintoma de ataque de los insurrectos ó de revolución.

Noches pasadas hubo en el barrio de Sampaloe graves disturbios entre los indigenas por querer desarmar el antiguo coronel de milicias, Blanco, pasado a los insurrectos, los reclutas de éstos que consideraba demasiado jóvenes.

Aguinaldo está tan ensorbecido, que ha exigido, mas bien que pedido, al general Otis, hoy jefe de las fuerzas americanas, nada más que lo siguiente:

«Que se le cedan, para ocuparlos, el palacio de Malacañang, residencia de los capitanes generales, y los demás palacios.

«Una declaración escrita de que se permitirá a las fuerzas insurrectas ocupar de una manera permanente las posiciones que ocupan alrededor de Manila.

»Protección de los barcos insurrectos por los barcos de guerra americanos:

»Y otras gollerías, incluso participación en el dinero encontrado en las cajas del tesoro español».

El general Otis ha contestado enviando a paseo a Aguinaldo y ordenándole que eva-cue antes del 15 las oposiciones que ocupan los rebeldes y que mantienen a Manila bloqueada.

Como Aguinaldo no se muestra dispuesta a obedecer, la inquietud de los yanquis aumenta.

Tal situación tiene por fuerza que abrir los ojos a los yanquis acerca de las dificultades que ofrece la conquista y ocupación de Filipinas, y es posible que influya en las liberaciones de París.

#### Noticias generales

Paris 14. —Algunos periódicos ingleses aseguran que el gobierno británico ha ofrecido a Portugal presentarle ochenta millones de libras esterlinas.

En cambio, Portugal cedería Monzambique a Inglaterra y además le daría en arriendo la bahía de Delagoa.

Añaden que el gobierno lusitano tendría que comprometerse también a tener siempre dispuestos 20.000 hombres de tropas regulares para emplearlas al servicio de Inglaterra en cualquiera región del mundo incluso en Europa a petición de aquella.

—Desde hace poco tiempo existe en Suiza un periódico anarquista titulado «El Agitador», redactado en italiano, el cual viene haciendo la apología del asesinato.

La prensa alemana aboga por una inteligencia entre los gobiernos europeos para reprimir enérgicamente la propaganda anarquista y vigilar a los individuos de esta terrible secta.

Londres 15. —Un despacho de Saint Thomas, amplía la noticia referente a los estragos causados por el terrible huracán que se desencadenó en las Bardadas y otras pequeñas Antillas.

Dice que la violencia del huracán ha destruido casi completamente la ciudad de Kingstown, donde por efecto del derrumbamiento de los edificios resultaron 300 muertos y gran número de heridos.

En la isla de Santa Lucía hubo 12 muertos y 19 en la de Guadalupe. Los edificios destruidos, hallándose entre éstos algunas iglesias, son tantos, que aún no es posible dar una idea aproximada de los estragos originados por el temporal de viento.

—De Santiago de Chile telegrafían a «The Times», que la comisión chileno argentina, encargada de resolver la cuestión de las fronteras, se ha visto obligada a disolverse por no ser posible acuerdo alguno.

Añade que Chile, antes de llevar la cuestión al terreno de las armas, ha propuesto al gobierno de Buenos Aires someter el asunto a un arbitraje.

—Un despacho de Manila inserto esta mañana en «The Times», anuncia que los insurrectos tagalos han abandonado los arrabales de aquella ciudad.

Lausana 15. —La policía acaba de reducir

a prisión a dos anarquistas llamados Guolducci y Barbotti sobre quienes recaen graves sospechas de complicidad con Lucchoni en el asesinato de la Emperatriz de Austria.

—La Cruz-Roja de Santander ha prohijado a un niño, hijo de un sargento repatriado que se halla en estado gravísimo en el hospital de Calzadas Altas de aquella población.

El pobre niño, que ha perdido hace poco a su madre, visitó al padre el domingo para despedirse de él, desarrollándose con este motivo una escena desgarradora entre el infeliz enfermo y la inocente criatura.

—S. M. la Reina Regente ha recibido ya tres cajones con vendajes, curas antisépticas, calcetines y otros efectos, para los enfermos y heridos procedentes de Cuba, que la señora Condesa de Casa Valencia ha enviado desde Londres, poniéndoles a disposición de S. M.

—Unos marinos que a bordo de su barca estaban pescando en aguas de la playa del Cabañal, Valencia, tuvieron la fortuna de dar con un par de titoreras, macho y hembra, sin duda, y pudieron apoderarse de ellas. La mayor pesó ocho arrobas y cinco la más pequeña. Además pescaron un atún de una arroba y dos hermosas tortugas que no pesarían menos cada una de ellas.

#### Ultimos telegramas

Madrid 21. —La evacuación de Puerto Rico empezará el viernes.

Siguen las inundaciones en Bobadilla. Van recogidos 80 cadáveres.

Cinco mil yankees han salido de los Estados Unidos con el objeto de ir a ocupar la isla de Luzón.

El Sr. Montero Rios ha declarado que todos somos responsables del desastre sufrido.

Madrid 21. —Habana. —Se ultiman los preparativos para la evacuación de la isla de Cuba, operación que terminará en Febrero de 1899.

El Gobierno español aspira a que las cosas sigan como al presente hasta dicha fecha, pero los americanos se oponen a ello.

Madrid 22. —En Béjar al pasar el tren que conducía al general Toral el público le ha insultado y silbado estrepitosamente. Toral viene enfermo.

Colombia é Italia han roto las relaciones retirándose los embajadores.

#### GACETILLA

Según vemos en todos los periodicos, las lluvias y temporales han sido muy generales en casi toda la península é incluso la vecina isla de Mallorca, y nosotros continuamos con el calor chubornoso como si estuviésemos en verdadera canícula, á causa de no habernos regalado la atmósfera ninguna regular lluvia

que hubiera caído muy bien á nuestros campos que bien lo necesitan.

Después de sorteadas las 27 décimas que resultaban en la distribución del contingente de Ultramar, queda definitivamente distribuido en la siguiente forma, respecto á los mozos de esta isla:

Mahon. . . . .	29
Ciudadela. . . . .	17
Alayor. . . . .	10
Mercadal. . . . .	7
Ferrerrias. . . . .	2
Villa-Cárlos. . . . .	2
<b>Total. . . . .</b>	<b>67</b>

Los libritos en 4.º, de 32 á 40 págs. cada uno y adornados con grabados, que se publican en Madrid al ínfimo precio de 10 cénts. de peseta, y forman una bonita colección de Lecturas patrióticas de «Glorias de España», conteniendo los títulos siguientes:

*El combate del Callao.—La Virgen del Pilar (Primer sitio de Zaragoza).—El Alcalde de Mostoles—Heroísmo aragonés (Segundo sitio de Zaragoza).—La batalla de Lepanto.—Los somatenes del Bruch.—La batalla de Bailen.—Maria Pita (Defensa de la Coruña en 1588).—El sitio de Gerona.—Una derrota gloriosa (Trafalgar).—Batalla de los Castillejos.—Que viene el Drake! (Defensa de Puerto Rico).—La de San Quintín!*

Se han recibido ejemplares en esta imprenta.

De *El Bien Público* del 22:

«Durante la travesía del trasatlántico francés «Cheribon» de Santiago á Vigo, fallecieron cuatro soldados repatriados naturales de las Baleares.

Día 28 de Agosto falleció Francisco Marqués Torres; día 2 de Septiembre: José Andreu; día 3 Ramón Torres Oliver; y día 11 Venancio Ferrer Expósito.

Dichos individuos recibieron cristiana sepultura en el fondo del Atlántico.

Dios haya acogido en su seno las almas de estos infelices soldados, que después de haber derramado su sangre en el suelo cubano, regresaban á su querida patria y no les fué posible pisar su suelo.»

«La revista anual de los soldados con licencia y en reserva se verificará en los meses de Octubre y Noviembre próximo.

Los soldados se presentarán á los jefes de zonas, comandantes de puesto de la guardia civil, á fin de que sean revistados.»

De un colega de Mahón del 22:

«Sábese por telegramas recibidos en esta ciudad, que han llegado á Santander las dotaciones de la que fué escuadra Cervera, en las que hay algunos paisanos nuestros, los cuales se hallaban prisioneros en los Estados Unidos.»

## Hoja de calendario

SANTO DE HOY

Ntra. Sra. de las Mercedes y S. Tirso mártir.

SANTO DE MAÑANA

Santa Maria de Cervellón virgen.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO

*Embarcaciones entradas.*

Día 22.—De Sóller, laud «Buenaventura», de 36 tons., pat. Antonio Marqués, con 6 trip. y lastre.

Día 23.—De Cette, pailebot «Luisito», de 37 toneladas, pat. Mercadal, con 5 trips. y lastre.

*Idem despachadas.*

Día 23.—Para Argel, pailebot «Flor del Mar», de 40 idas., pat. Bartolomé Píris, con 6 tripulantes, 30 pags. y lastre.

## Telegramas

ESPECIALES PARA EL NOTICIERO

Madrid 23, 10.º noche.

Háblase con insistencia de la unión del Sr. Silvela con el General Polavieja, separándose el Sr. Canalejas.

Corren rumores en Londres de que los insurrectos sitiaron á Ilo-Ilo y á Cebú (Filipinas).

## CURIOSIDADES

*El feminismo en Alemania*

En Alemania, el feminismo progresa incesantemente, como lo demuestra el número de señoras y señoritas que siguen los cursos en sus diversas Universidades, que de año en año va en aumento.

El número de estudiantes inscritas en los registros de la Universidad de Berlín en el año pasado era 75, habiendo ascendido á 123 en el semestre que acaba de trascurrir.

De entre ellas algunas son extranjeras, 12 americanas, 4 austriacas, 2 inglesas y 2 escandinavas, pero la mayoría se compone de alemanas que aspiran á la profesión de los envidiables títulos de «Frau Professorin» ó de «Frau Doctorin».

Hase demostrado en general que los gustos y aptitudes inclinan á los estudiantes hacia el estudio de las ciencias, aún de las más graves. La literatura, reputada sin duda de demasiado frívola, ofrece para ellos pocos atractivos; en cambio, la filología y la filosofía cuentan con un gran número de adeptos,

viniendo luego la geología, la economía política y el derecho, que después de aquellos, son las ciencias hácia las cuales manifiestan mayor predilección; la medicina y la química siguen después ocupando el tercer rango. En Jena, cuya Universidad cuenta cada año con mayor número de alumnas, tres de ellas siguen con mucha afición los cursos de teología trascendental.

Los Estados Unidos son hasta ahora el único país donde la mujer es admitida á ejercer las funciones de pastor, pero de hoy en adelante puede admitirse la posibilidad ver aparecer en Alemania el clero femenino.

## ANUNCIOS

### Para vender

Lo están las siguientes fincas:

Un hortal situado en el caminito del Cementerio, de 41 áreas, 4 centiareas.

Otro situado en el camino de Binipati de 29 áreas 58 centiareas.

Una porción de terreno, situado en el camino Viejo, de 1 hectarea, 97 áreas 48 centiareas.

Otra situada en el camino de las Capelletas, de 79 áreas, 20 centiareas.

Otra en el camino de Algayarens de 40 áreas 18 centiareas.

Informa el notario Sr. Anglada.

### Subasta

El día 1.º de Octubre próximo, de 11 á 12 de la mañana se venderá en pública subasta la casa n.º 16 de la calle del Beato Ramón, cuyo remate tendrá lugar en la casa n.º 22 de la Plaza de la Libertad.

Informará D. José Juaneda Pons.

### Para vender

Lo está la casa n.º 7 de la Calle de los Celosos.

**Y para alquilar**

Lo están las casas números 17 y 23 de la Calle de Isabel II.

La casa n.º 7 de la Calle del Notario Quintana antes Carnicería 7.

La casa n.º 19 de la Calle de San Francisco, todas en esta Ciudad.

Informará D. José Juaneda Pons, Plaza de la Libertad n.º 22.

### PARA VENDER

La herencia de D. Rafael Farnés tiene para vender una porción de terreno lindante con la playa de Santandria, cosa de 9 cuarteras sembradio con su hermoso huerto, casa de recreo, hortal y una porción de edificios. Para informes dirigirse á D. Miguel Sintés Febrer y D. Tomás Prieto Prieto.

Ciudadela.—Imp. de S. Fabregues.

# EL NOTICIERO

HOJA DIARIA DE TELEGRAMAS, NOTICIAS Y AVISOS.

*Sale á luz todos los días excepto los domingos y días festivos.*

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: **Una peseta al mes.**

Se admiten anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

Los suscriptores tienen derecho de insertar un anuncio mensual gratis, satisfaciendo solo el impuesto del timbre.